

bispo de Esmirna manda leer en todas las iglesias católicas (3 de setiembre) de Constantinopla la excomunión mayor pronunciada contra los anti-hasunitas. El Consejo ecuménico de Constantinopla declara a la Iglesia búlgara cismática (26 setiembre); solo un individuo del concilio, el patriarca de Jerusalén, se ha negado a firmar el acta, que se ha leído en la iglesia del Fanor en 29 de setiembre. — Una carta y un firman del sultan, leídos solemnemente en el Cairo (30 setiembre), confirman todos los poderes concedidos al jefe. — Resultados inseguros de la expedición emprendida en junio, en nombre del jefe y bajo las órdenes del serbio Munziger, contra el rey de Abisinia, Kassa. En Rumania se repiten los sangrientos ultrajes contra los judíos, sobre todo en Ismail, Vilcowy y Kahul, donde se ha dado muerte a setenta, resultando 35 heridos (febrero). Los Parlamentos de Inglaterra y Alemania se quejan de estas crueldades, que no han sido castigadas; los Estados Unidos ofrecen su concurso a Francia; con motivo de una protesta colectiva de los cónsules generales en Bucharest, el ministro de Justicia, Costaforo, trata de disculpar a su gobierno. Se ha puesto en vigor la ley sobre el timbre. Ya está en explotación la línea férrea de Bucharest a Pitesti. — Para celebrar la mayor edad del príncipe Milano, que tiene diez y ocho años (22 de agosto), el gobierno de Servia hace un llamamiento a todos los eslavos; también acudirán representantes de las municipalidades de Austria y Rusia. El país parece dichoso porque no tiene deuda pública. En el gabinete que se forma, el príncipe conserva los dos personajes más notables de la ex-regencia. Se convoca a la Skuptchina el 15 de setiembre para el 6 de octubre. — Mehemed-Ruschid-Bajá reemplaza a Midhat-Bajá en el cargo de gran visir (19 de octubre).

Cuestiones internacionales. — La influencia del crédito internacional es la que ha producido el éxito prodigioso del empréstito francés de 3.000 millones, que en dos días (28 y 29 julio) ha dado 42.641 millones de francos. — Numerosos congresos internacionales. El de Londres (3, 13 julio) estudia las cuestiones del régimen penitenciario; el de San Petersburgo (22, 29 agosto) se consagra a la estadística; en el de Bruselas (22 agosto) se trata de antropología y la arqueología prehistórica; el de París se ocupa en la cuestión de la unidad de medida; todos los Estados de Europa y algunos de América están representados en esta última conferencia. — La Internacional de los trabajadores es temible para todos los gobiernos: el de España (febrero) invita a las demás potencias a adoptar contra ella medidas comunes; pero como jamás se ha rebelado contra las leyes de Inglaterra, los ministros de este país no

aceptan la invitación (marzo, abril). En las Cortes españolas tiene defensores, y agita mucho al país por la influencia del yerno de Karl Marx, uno de los individuos más influyentes del Consejo general. Los afiliados en Francia son objeto de una ley especial. Se advierte que reina la anarquía entre los jefes de esa gran agrupación de socialistas. El 18 de marzo, día en que celebran en Londres el aniversario de la *Commune* de París, una fracción proclama la disolución del Consejo general. En Londres se celebra en 14 de abril una reunión separatista. En agosto se anuncia a la vez dos congresos, uno convocado por el Consejo general en el Haya para el 2 de setiembre, y el otro en Londres por los separatistas para el 16. — Las sesiones públicas celebradas en el Haya desde el 2 al 8 de setiembre no son seguidas; en las secretas se suscitan rivalidades de doctrinas y personas entre los delegados. — Los blanquistas ó políticos, que han pertenecido los más a la *Commune* de París, proclaman la necesidad de emplear la fuerza, la barricada y el fusil; dicen que la autoridad política debe ser conquistada por los proletarios, para que puedan realizar su programa social. Sus adversarios son federales. Los italianos no quieren más Consejo. Karl Marx, que había sido largo tiempo el autócrata del Consejo en Londres, pide que la Internacional se traslade con su Consejo a Nueva-York, para ocuparse allí de las cuestiones sociales y económicas. El anti-congreso celebrado en Londres desde el 19 al 23 de setiembre se llama Congreso federal universal; sus 25 delegados condenan el congreso del Haya, declarando disuelto el Consejo general de Londres; su programa, sin embargo, no excita menos a la guerra y es del más puro comunismo. — El Congreso de la Paz y de la Libertad, celebrado en Lugano (25, 27 setiembre), es más tranquilo: se elogia a Mazzini, que ha muerto en marzo, y a Simon de Treveris, orador habitual de estas reuniones, que ha fallecido también, y se lee una carta de Garibaldi; el suizo Goegg refiere sus inútiles esfuerzos en América para conseguir en los Estados Unidos del antiguo mundo la alianza de los Estados-Unidos del nuevo; y en medio de muchas abstracciones filosóficas, se pide la supresión de los ejércitos permanentes y la formación de una federación republicana de los Estados de Europa.

1873

Alemania y Prusia. — Continuación de la legislación del Landtag prusiano, abierto el 12 de noviembre de 1872 y que dura hasta el 20 de mayo. La alocución de Pio IX, de diciembre de 1872, condenando la «impudencia» del gobierno en el asunto de las congregaciones religiosas, excita a los oradores ultramontanos, y da origen a nuevas medidas para defen-

der el Estado y la autoridad del rey contra aquel partido. El 8 de enero, el ministro de Cultos, Falk, presenta a la cámara de los diputados cuatro proyectos de ley eclesiásticos, referentes: el 1.º, a la educación preparatoria y al nombramiento de los individuos del clero que deberán estudiar y sufrir exámenes en las universidades; 2.º, a la organización del poder disciplinario en las iglesias y la creación de un Consejo superior, nombrado por el gobierno, para resolver sobre esos asuntos; 3.º, a los medios de castigo y de corrección eclesiásticos, cuyo empleo debe limitarse, y 4.º, a los efectos que produce la salida de la Iglesia, con la facilidad, para los miembros del clero católico que no sean infalibilistas, de poder pasar de una Iglesia a otra. Combatidos estos proyectos como contrarios a los artículos 15 y 18 de la Constitución de 1850, que aseguraban a las Iglesias protestante y católica y a todas las demás comunidades religiosas la libre administración de sus asuntos, sin dejar al Estado el derecho de nombramiento, presentación y confirmación para la colación de los cargos eclesiásticos, el gobierno pide que se modifiquen esos dos artículos (30 enero). Acalorado debate en ambas cámaras sobre esos proyectos; carta colectiva de los obispos, é intervención directa del canciller Bismarck: algunos liberales los combaten también. La ley del 15 de abril, que modifica los artículos de la Constitución, somete a las leyes del Estado a las comunidades religiosas. Las cuatro leyes eclesiásticas se promulgan el 15 de mayo, cuando el emperador vuelve de las recepciones de San Petersburgo. El *Kulturkampf* data de estas leyes. — En la discusión del presupuesto el diputado Richer manifiesta su temor de que los millones excedentes den origen a empresas insensatas. Una parte de los recursos libres se destina para amortizar parcialmente la deuda pública, aplicar sumas anuales a cada provincia, mejorar la suerte de los funcionarios, trabajar en la terminación de la red de caminos de hierro y reducir ó suprimir impuestos. La indemnización de los diputados se aumenta (ley de 30 marzo). El sistema administrativo establecido por la ley sobre los círculos del 13 de diciembre 1872, en las provincias del Este, se extiende al Hohenzollern (ley de 2 de abril). Las nuevas provincias quedan sometidas al derecho civil ó a las personas administrativas de Prusia. — El ministro de Comercio, Industria y de Obras públicas, abandona el gabinete a consecuencia de una discusión promovida en el Landtag (febrero) por el diputado Lasker sobre un asunto de concesión de vía férrea (mayo). — El Consejo federal (20 mayo) acuerda que se cierren en el término de seis meses las casas de cuatro órdenes monásticas que se conside-

ran comprendidas en la ley del 4 de julio de 1872. — El Reichstag celebra su legislatura desde el 12 de marzo al 25 de junio: rechaza (18 marzo) la petición de poner en libertad, mientras duren las sesiones, al diputado sajón el socialista Bebel, que condenado a un año de prisión por sus discursos en reuniones electorales, había sido reelegido en enero. Leyes principales: la de 23 de mayo, relativa a la fundación y administración de los fondos de los inválidos del imperio, que son tan considerables a causa de los millones de la indemnización de guerra pagada por Francia, que una parte se destina al desarrollo de la marina militar; la del 27 de junio para instituir una dirección de los caminos de hierro del imperio, vivamente combatida porque ataca la independencia de los Estados; y la del 9 de julio, ley monetaria que sirve de complemento a la del 4 de diciembre 1871, la cual tiene por objeto particularmente limitar la emisión y el empleo de la moneda de plata. Una ley del 23 de junio hace extensiva a Baviera la del imperio sobre las sociedades cooperativas. Se admite una proposición del diputado Lasker para que el Reichstag tenga, entre sus atribuciones, la legislación común sobre el conjunto del derecho civil, el derecho penal y el procedimiento (ley del 20 diciembre). — Para la Alsacia-Lorena, leyes del 24 de enero: 1.ª, una que prescribe el uso de la lengua alemana con las deliberaciones de los consejos generales y de distrito; 2.ª, la que organiza las asambleas representativas de circunscripción y de círculo, para las cuales no serán elegibles los que, habiendo optado por la nacionalidad francesa, no emigraron; ley del 12 febrero que regula la enseñanza primaria y la secundaria; y ley del 25 de junio para poner en vigor, a contar desde el 1.º de enero de 1874, la Constitución y la ley electoral del imperio. La causa de la libertad para los alsacianos loreneses es defendida en la discusión de esta ley por Windhorst y Reichensperger, del centro; Petersen, del partido nacional liberal, y Kruger, diputado del Schlessvig. Se ponen en vigor varias leyes civiles del imperio alemán en sustitución de las francesas, y se restablece el divorcio (ley del 27 noviembre). — En el reino de Sajonia, ley liberal del 26 de abril sobre instrucción primaria; muerte del rey Juan (octubre), a quien sucede su hijo Alberto. — El cisma de los antiguos católicos liderado por los gobiernos hace muchos progresos. A fines de 1873 se cuentan unos 60.000 católicos en Alemania; tienen 33 iglesias en Baviera; 27 en el gran ducado de Baden, y 22 en Prusia. Eligen por obispo a Huberto Reikins, a quien consagra un obispo jansenista de los Países Bajos. Aspiran a participar del presupuesto de cultos. —

Los obispos católicos reunidos en Fulda protestan contra las leyes de mayo, resistiéndose a ellas; los arzobispos de Posen y de Colonia, que las infringen, son citados ante los tribunales: el arzobispo de Posen, a quien se imponen como castigo considerables multas, será condenado en 1874 a diez y ocho meses de castillo. Inútiles reclamaciones de Pio IX en una carta del 3 de setiembre dirigida al rey de Prusia y en la encíclica del 21 de noviembre. — El partido ultramontano francés hace causa común con el clero prusiano, y el viaje del rey Víctor Manuel a Berlín en el mes de setiembre infunde mucha inquietud. En el aniversario del 2 de setiembre de 1870, el gran duque de Mecklemburgo Schwerin y el príncipe de Wurtemberg, Augusto, reciben el título de coronel general en el ejército del imperio, y el baron de Manteuffel el despacho de feldmarschal general (19 setiembre). — Muerte del conde de Bernstorff, embajador de Alemania en Londres (26 marzo), y también del químico baron Justo de Liebig (18 abril).

América del Sur. — En Venezuela se adoptan medidas para impedir los progresos de los partidarios del clero. El partido federalista, mantenido en el poder contra los unitarios con su jefe el general Guzman Blanco, que desde 1870 ocupa la presidencia provisional, le nombra presidente efectivo por elección legal (20 febrero). Una nueva Constitución, mayo de 1874, fijará en dos años los poderes electivos del presidente. — En el Perú son ejecutados dos coroneles a quienes se condenó por rebelión (mayo). En Bolivia muere a manos de su sobrino el general Morales, presidente de la república, que había amenazado a la asamblea (6 enero). El teniente coronel Adolfo Balliveau es proclamado presidente (8 mayo). — En la República Argentina se da una ley sobre las elecciones nacionales (25 setiembre). La provincia de Buenos Aires reforma su Constitución (29 de noviembre).

Inglaterra. — En el mes de enero, 60.000 operarios se han declarado en huelga en el distrito carbonífero del país de Gales. El Congreso de las asociaciones obreras en Leeds se cierra el 18 de enero, habiéndose tomado los siguientes acuerdos: que las clases obreras estén representadas en el Parlamento; que todas las diferencias entre los patronos y los obreros sean sometidas a comisiones mixtas, que tengan para regirse un código de leyes internacionales. En los condados del Este se forma especie de unión de trabajadores agrícolas para sostenerse en medio de las huelgas y pedir que se modifiquen las condiciones económicas de la agricultura. Los arrendadores forman una contra-asociación. — La legislatura dura desde el 6 de febrero al 5 de agosto. — En la Cámara de los Comunes (15 febrero) se pre-

senta una moción con motivo del reciente tratado de comercio con Francia, para que todos los tratados se sometan a la sanción del Parlamento antes de ser ratificados. El gabinete Gladstone es derrotado por una mayoría de tres votos en la Cámara de los Comunes con motivo del *bill* presentado por el gobierno para la reforma de la universidad de Dublin, según el cual no se exigirían *textos* ni profesiones de fé religiosa, debiendo ser la enseñanza neutral, y pudiéndose acordar una dotación del Estado (11 marzo). Presenta su dimisión, y llamado por la reina, Disraeli, rehusa formar gabinete, si no se le concede la disolución de la Cámara. El gabinete Gladstone vuelve a encargarse del poder el 17 de marzo. Se espera una disolución próxima. Los conservadores triunfan en algunas elecciones parciales. El canciller del Echequier, Lowe, hace votar la reducción de un penique en el impuesto sobre la renta, y la disminución de los derechos sobre el azúcar (25 marzo). En la Cámara de los Comunes (mayo) se rechaza un proyecto de *bill* de Miall, por el cual se pide que no haya iglesias establecidas en Inglaterra ni en Escocia. Se adopta y se declara ley el proyecto de Fawcett para que no exijan a los católicos y disidentes los *textos*, a fin de que puedan gozar de las mismas ventajas que los individuos de la iglesia anglicana. El nuevo canciller, Sir Roundell Palmer, que ahora es Lord Selborne, hace votar la reunión en un tribunal supremo, para Inglaterra, de los ocho tribunales superiores existentes; este tribunal, cuyos miembros son nombrados por el gobierno, se dividirá en tribunal de primera instancia y tribunal de apelación (acta del 5 de agosto). Igual reforma pide en vano Gladstone para los otros dos reinos. La ley de 9 de agosto de 1870 sobre la educación elemental en Inglaterra se completa principalmente en la parte referente a la persecución en justicia de las infracciones de los reglamentos sobre asiduidad a la escuela y por los auxilios dados en vista de la educación (acta del 5 de agosto). — Tratado de extradición celebrado con Italia (6 febrero); se proponen otros con diversos Estados, entre ellos Francia. Se modifica la ley de 1870 para que el procedimiento de la extradición sea más sencillo y más preciso (acta del 5 de agosto). — La confederación canadiense admite a un nuevo miembro, la isla del Príncipe Eduardo (26 junio). — Por acta de 3 de mayo del Parlamento canadiense, se crea un departamento del Interior para administrar los territorios del Nordeste y tener la superintendencia general de los asuntos de los salvajes; y por acta del 23 de mayo se organiza la administración de justicia en los territorios del Noroeste. — Se envían dos buques de guerra (enero) a las islas de Sandwich con motivo de la muerte del

rey Kamehaméha V. Las posesiones de Guinea compradas a los holandeses al principio de 1872, dan motivo a una guerra entre los ingleses y el rey de los Ashanties. Wolseley dirige la campaña, que es difícil y mortífera por efecto del clima durante el verano y por la naturaleza del terreno. El gobierno rechaza una demanda de anexión de las islas Fidgi (mayo). Ley del 5 de agosto sobre represión de la trata de negros en la región de Aden, Zanzibar, Mascate y Madagascar. — Mueren: en enero el novelista Lord Bulwer Lytton, así como también el filósofo y economista Juan Stuart Mill; y el 1.º de mayo, en el Africa central, que aun exploraba, el intrépido misionero Levingstone, una de las glorias de Inglaterra, que será sepultado el 18 de abril de 1874 en la Abadía de Westminster.

Austria-Hungría. — El emperador autoriza la institución de una metrópoli independiente para los obispos griegos de la Bucovina y de la Dalmacia; el obispo griego de la Bucovina es nombrado metropolitano (febrero). — La legislación del Reichsrath austriaco, comenzada el 12 de diciembre de 1872, dura hasta el 23 abril. En la cámara de los diputados se pide al gobierno un proyecto de ley sobre libertad religiosa y sobre el matrimonio civil (febrero). La reforma de la ley electoral, en la que el gobierno toma la iniciativa, tiene por objeto hacer que los diputados se nombren, no por las Dietas, sino por los mismos electores de éstas, a fin de constituir un Parlamento verdaderamente nacional. Los federales, partidarios de la autonomía de los diferentes países y razas de la Cisleitania, combaten vivamente la reforma. En la votación del 10 de marzo hay muchas abstenciones, y pasa más fácilmente en la Cámara de los señores. — Se reforma el Código de instrucción criminal (ley del 23 mayo). Se extienden las atribuciones del jurado. Ley del 9 de abril sobre sociedades cooperativas. — Se dá satisfacción a los polacos: Ziemiakowski, que es favorable a la inteligencia con el partido constitucional alemán, entra en el gabinete austriaco, como ministro sin cartera, encargado especialmente de los asuntos de la Galitzia. El hermano del emperador, el archiduque Carlos Luis, abrirá en Gracovia la academia polaca de Letras y Ciencias (7 mayo). — Durante la legislatura de las delegaciones (2 abril, 11 mayo) reina poco acuerdo entre los representantes de las dos monarquías; los de Hungría no quieren consentir en el crédito suplementario pedido para las fronteras militares. — La Exposición universal de Industria y Bellas Artes en Viena, inaugurada el 1.º de mayo, atrae a muchos príncipes. — Pocos días después de la inauguración produce una crisis económica é industrial de las mas intensas, a causa de las creaciones aventuradas

de sociedades por acciones y del juego desenfadado de la Bolsa; se extiende por todo el imperio y a la misma Alemania. El gobierno adopta medidas de circunstancias, en ausencia de las Cámaras, para remediar el mal. — La Cámara de diputados de Austria, que ha sido disuelta (7 setiembre), renuévase por elecciones directas (octubre), según la ley del 2 de abril. La mayoría resulta en favor del partido centralista constitucional. La nueva legislatura durará seis años, hasta su término legal, ó sea hasta mayo de 1879. El discurso del trono (4 noviembre) promete leyes destinadas a regular de nuevo las relaciones de la Iglesia católica con el Estado y a cambiar el sistema de los impuestos. Hay menos debates irritantes que en las legislaturas anteriores respecto a las cuestiones constitucionales. El 25.º aniversario del advenimiento del emperador (2 diciembre) se celebra mucho. La crisis industrial y económica persiste aun, agravada por los malos resultados de la cosecha. — En Hungría se entorpece la actividad legislativa por la crisis parlamentaria y ministerial de 1872, que se prolonga hasta la primavera de 1874; los ministros de Hacienda y de Obras públicas se retiran. Mala situación económica: se aumenta el rendimiento de los impuestos, autorizándose los empréstitos y enajenaciones de bienes nacionales. Las leyes completan la organización civil de los confines militares. Importante discurso de Deak sobre la Iglesia libre en el Estado libre. En noviembre se pone en vigor una ley de 23 de diciembre de 1872 sobre la organización de la municipalidad de Buda-Pesth, capital formada por estas dos ciudades libres. — Muerte del baron de Kübeck, embajador cerca de la Santa Sede (mayo).

Bélgica. — El Estado ha adquirido los derechos de la gran compañía de caminos de hierro del Luxemburgo; largos debates sobre este asunto en la Cámara de los representantes (marzo). — Se conceden indemnizaciones a las propiedades que han perdido de su valor en Amberes por causa de los servicios de fortificaciones militares (ley del 2 abril). — Se vota un crédito extraordinario de 20 millones para la construcción y mobiliario de casas escuelas (ley del 14 agosto). — Se aprueba el tratado de comercio celebrado con Francia (ley del 16 agosto). La votación de las leyes relativas al contingente y a la milicia, dan motivo para discutir y mantener de nuevo el principio del reemplazo militar (setiembre). Una ley del 28 diciembre consolida las garantías contra los secuestros arbitrarios en los manicomios.

China. — El emperador, estando ya casado, llega a la mayor edad a los 18 años y toma las riendas del gobierno. — Represión del motín de los musulmanes en Jun-nau.

Dinamarca. — El ministro de la guerra somete al Folkething

proyectos de ley sobre el ejército y sobre la construcción de fortificaciones y buques de guerra, que deben aumentar mucho los gastos del presupuesto durante algunos años (enero). Voto de censura de los diputados contra el gabinete (11 marzo); mensaje del Landsting al rey en sentido contrario (2 abril); el soberano, contestando á los mensajes de ambas Cámaras, no manifiesta su satisfacción mas que á la Cámara alta.

España.— Situación extremadamente crítica del gobierno del rey Amadeo (enero). Como el movimiento carlista se va extendiendo, se decretan medidas excepcionales para la compra de armas y para equipar y aumentar los regimientos de voluntarios: el general Moriones obtiene el mando en jefe de las tropas de Navarra y de las provincias Vascongadas. — Los Estados Unidos, representados en Madrid por el general Sickles, expresan abiertamente su sentimiento por no haberse abolido la esclavitud en Cuba; mientras que los propietarios de la isla protestan contra toda reforma que sería contraria á la constitución (enero). — El decreto de 8 de febrero sobre reorganización del cuerpo de Artillería, mal visto por los oficiales, dá origen á la resolución adoptada por el rey Amadeo de abdicar, reconociéndose impotente para pacificar el país y gobernar en medio de las luchas de los partidos. El 10 de febrero, el presidente del consejo, Zorrilla, anuncia esta resolución á las Cortes, á las cuales notifica el rey su abdicación por medio de un mensaje. El rey y la familia real emprenden la marcha el 12, dirigiéndose primeramente á Lisboa y después á Italia. — Las Cortes, transformadas en asamblea nacional, disponen del gobierno, que es una república de hecho. Figueras se encarga de la presidencia del consejo, siendo los ministros: Pi y Margall, de Gobernación; Córdoba, de la Guerra; Nicolás Salmeron, de Gracia y Justicia; Beránger, de Marina; Emilio Castelar, el mas notable orador del partido republicano, de Estado; Becerra, de Fomento, y Echegaray, de Hacienda. Los Estados Unidos reconocen al punto el nuevo gobierno. Se acuerda hacer las elecciones para reunir las Cortes constituyentes. En el gobierno y en la prensa se discute el proyecto de formar una confederación de trece Estados. La unidad de la nación está amenazada de ruina por los federales, los socialistas y los carlistas. — El gobierno cambia los gobernadores en todas las provincias, los comandantes generales en Cataluña y en el Norte, el gobernador civil y capitán general en Madrid (febrero). Se decretan muchas leyes en este mes y en marzo para la organización del ejército y de la marina, de las comisiones provinciales, y para la abolición de la esclavitud en Puerto Rico, regulando la cuestión de las indemnizaciones. — A

finos de marzo, el grueso de las fuerzas carlistas en todo el Norte no llega á cuatro mil hombres bien armados; los voluntarios no están bastante bien equipados; pero hay partidas numerosas con jefes temibles y crueles como el cura Santa Cruz; pero no se dan golpes decisivos. Movimientos armados de los socialistas en varios puntos, particularmente en Extremadura. Unos y otros destruyen, saquean é incendian. El gobierno portugués adopta medidas para proteger sus fronteras, y las tropas del gobierno, que está dividido y vacila sobre el partido que debe tomar, son presa de discusiones intestinas. — Las elecciones de mayo para las Cortes constituyentes son favorables á los federales ministeriales, y una vez reunidas (7 junio), Orense es nombrado presidente. Figueras entrega el poder en manos de la Asamblea, declarando que la situación es mas difícil que nunca. En algunas semanas se suceden, á la cabeza del poder ejecutivo, por elección de las Cortes, Pi y Margall (junio), Nicolás Salmeron (18 julio) y Emilio Castelar (8 setiembre). — Los socialistas intransigentes se entregan á actos de violencia sanguiarios en algunas ciudades; apodéranse de los buques blindados, y dan con esto lugar al decreto de 20 de julio que declara piratas á los buques del Estado retenidos por ellos en Cartagena. Después bombardean la ciudad de Alicante. Las Cortes se suspenden, después de haber confiado á Castelar plenos poderes para la reorganización de las fuerzas del país, y no deberán volver á reunirse hasta 1874. Se resuelve castigar á todos los enemigos del orden; se cerca en Cartagena á los revolucionarios socialistas, y adoptanse por decretos muchas medidas reparadoras.

Estados Unidos. — La legislación abierta el 2 de diciembre de 1872 dura hasta el 3 de marzo. El escándalo que se ha producido en las elecciones senatoriales, sobre todo por las legislaturas de Kansas, dan lugar en ambas Cámaras á proyectos de enmienda á la Constitución, á fin de que esas elecciones se verifiquen por sufragio directo (enero). — La Cámara de los representantes da un voto de censura contra dos de sus miembros, á causa de su participación en un negocio de sociedad financiera. La comisión investigadora instituida con este motivo emite dictámen contra un senador, aconsejando la expulsión. Los senadores, diputados y delegados de sus territorios en la Cámara de los representantes obtienen por votación el aumento de su indemnización, con retroactividad, al pasar de dos años. Al verificarse la apertura del congreso 42.º, una acta de enero de 1874 restablecerá las indemnizaciones segun el tipo antiguo. — Los grados de almirante y vice-almirante se deben suprimir conforme vayan vacando (acta del 24 de

enero). — Los hombres de color alistados en el ejército durante la guerra separatista obtendrán, en cuanto se refiere al derecho á sus pensiones, los socorros y gratificaciones bajo el mismo pié que los demás soldados (acta del 3 de marzo). Se reforma por acta de la misma fecha la administración de las escuelas de niños de color en el distrito de Colombia. — Se prohíbe la venta y distribución de escrituras y dibujos obscenos. — Proyecto de reforma de la legislación general sobre las quiebras. — Los Bancos nacionales deberán completar su capital cuando sea insuficiente, ó se les declarará de oficio en liquidación. Tentativas del Congreso para vulgarizar el uso de la moneda de oro inglesa y de la moneda fraccionaria de plata francesa, juntamente con la moneda nacional, habiéndose fundado el sistema monetario sobre el reconocimiento de la única moneda de oro. Se quiere que desaparezcan con esto las alteraciones del cambio comercial. — Un acta del 1.º de marzo transfiere al secretario del Interior las atribuciones que tenia el de Estado relativamente á la administración de los territorios. — En el de Utah se produce un conflicto entre las autoridades federales y las locales; se somete el hecho al juicio de las Cámaras, que no resuelven hasta junio de 1874, en cuyo año se conferirán amplias atribuciones, en materia de divorcio y de poligamia, á los tribunales de distrito ó al Supremo de la Union. Desde el 4 al 26 de marzo, breve legislatura extraordinaria é inauguración de la segunda presidencia del general Grant. Informes y proyectos de reforma constitucional respecto á las elecciones. Las secciones se aplazan indefinidamente. — En Luisiania, el estado de anarquía amenaza ser sangriento. El gobierno federal envía tropas (8 de mayo), y á los pocos días se restablece el orden. — Agitación legal en los Estados de Nueva York y de Pensylvania con motivo de la revisión de sus constituciones. — Los indios Modres, con los cuales habian entablado negociaciones de conciliación las autoridades americanas, después de una prolongada lucha, asesinan á los comisarios de la Union, siendo uno de ellos el general Camby (abril). Dos meses de encarnizada lucha.

Francia. — Napoleón III muere en Chievers cerca de Londres (9 enero); su hijo cumplirá diez y siete años el 16 de marzo. — Testimonio de simpatía en una gran parte de la prensa inglesa y de la italiana. En Francia el partido será dirigido por el comité central de apelación al pueblo, sobre todo por Rouher, y tendrá una prensa influyente aun. — En el momento del aniversario del 21 de enero háblase de fusión entre las dos ramas de la casa de Borbon. — El gobierno elige un partidario de la derecha

para embajador cerca del Papa. En la asamblea, que ha vuelto á celebrarse sus sesiones desde el 6 de enero, nótese lentitud en los trabajos de la comisión internacional de los Treinta y de sus dos sub-comisiones. En el artículo primero de su proyecto no dice nada sobre la forma de gobierno, y busca sobre todo los medios de disminuir la participación del presidente en los debates parlamentarios. La Derecha se manifiesta hostil contra la universidad en la discusión del proyecto para la constitución del Consejo superior de Instrucción Pública, y con motivo de la reforma de los estudios clásicos, decretada en setiembre de 1872. Muchos obispos piden al presidente que intervenga en la cuestión de los conventos de Italia. Excesión en el seno del centro izquierdo, del cual se destaca un grupo llamado conservador. — Tres asesinatos incendiarios de la Commune de Paris son ejecutados en Satory (22 de enero). Se efectúan arrestos de afiliados de la Internacional, sobre todo en el Mediodía. — Por una ley del mes de febrero se exige para que una elección legislativa sea válida la mayoría absoluta de los sufragios expresados y la cuarta parte de los votos inscritos. — Segun la votación del 13 de marzo y la ley del 29 del mismo, conforme á las conclusiones de la comisión por 411 votos contra 234, el gobierno deberá presentar proyectos de ley: 1.º, sobre la organización y la manera de transmitir los poderes legislativo y ejecutivo; 2.º, sobre la creación y las atribuciones de una segunda Cámara, y 3.º, sobre el régimen electoral. — Un tratado que se firmó en Berlín el 15 de marzo estipula la liberación anticipada del territorio. No falta que pagar ya mas que mil millones de la indemnización. El 17, la asamblea da un voto de agradecimiento á Thiers, declarando que ha merecido bien de la patria; pero la prensa monárquica se esfuerza por disminuir su importancia en la obra de la liberación del territorio, prodigándole los insultos y la expresión de su aborrecimiento. — Habiendo presentado su dimisión Grevy, se nombra presidente á Buffet, del centro de la derecha (4 de abril). La asamblea se suspende para las vacaciones de Pascua, y no continuará sus sesiones hasta el 19 de mayo. Como una ley del 4 de abril ha despojado á la ciudad de Lyon de sus derechos municipales y de su alcaldía central, la prensa radical hace elegir diputado por el Sena á Barolet, ex-alcalde de Lyon, que triunfa sobre el ministro de Negocios extranjeros, Remusat, convertido á la república como Thiers (27 abril). Otros radicales son elegidos diputados (11 mayo) en Lyon, Marsella y Burdeos; en la alianza de los legitimistas y bonapartistas hace triunfar á un antiguo prefecto del Imperio en la Charente-Inferior. Gambetta lleva á Bretaña su ardor de propaganda

democrática. — El desacuerdo entre dos ministros, J. Simon, de la izquierda republicana, y Goulard, del centro derecho, y su dimisión (15 mayo) traen la reconstitución del gabinete, mas inclinado á la izquierda, con Casimiro Perier como ministro del Interior, Waddington en Instrucción pública y Berenger de la Drome para Obras públicas, puesto que Fourtou deja vacante para encargarse de los Cultos, separados de la Instrucción (18 mayo). — Las reuniones del centro de derecho, presidido por Broglie, y de la derecha, presidida por Larcy, preparan una interpelación contra los ataques dirigidos á la política conservadora desde la suspensión de la Asamblea. — El 19 de mayo se reúne de nuevo la Asamblea. La mayoría rechaza la lectura del proyecto del gobierno sobre la organización de los poderes públicos, en el cual se deduce que la República es el único régimen posible. El 20 de mayo, Buffet es reelegido presidente por 359 votos, y el ministro dimisionario Goulard es elegido vicepresidente. Memorables sesiones del 23 y 24 de mayo, día y noche, con motivo de la interpelación de Changarnier. La lucha es principalmente entre Broglie, apoyado por Ernoul, de la derecha, que propone una orden del día contra el guevo gabinete, y Thiers. Declara que quiere la república conservadora, y considera á la mayoría incapaz de hacer una elección entre tres monarquías. La orden del día pura y simple que el ministro Dufaure pide, es rechazada por 362 votos contra 348; la orden del día que Ernoul propone se adopta por 360 votos contra 346, previniendo esta mayoría de 15 votos del centro izquierdo del grupo Target. Sesión de noche: Thiers presenta su dimisión y la del gabinete; la izquierda propone no aceptarla; 368 votos contra 339 la dejan en minoría, y un escrutinio abierto al punto por 390 votos contra uno dado á Grevy (todas las izquierdas se han abstenido) confiere la presidencia de la república al mariscal Mac-Mahon, duque de Magenta, que ejerce su cargo hasta el 30 de enero de 1879. — En el gabinete del 25 mayo, del que es vicepresidente el duque de Broglie, están representadas las tres monarquías y todas las derechas; en Negocios extranjeros Broglie; en Justicia Ernoul; en el Interior Beulé; en Hacienda Magne, antiguo ministro del Imperio; en Guerra, con carácter interino, el general Cissey; en Marina el vice-almirante Dompierre d'Hornoy; en Instrucción pública, Cultos y Bellas Artes, Bathie; en Obras públicas Deschamps; en Agricultura y Comercio La Boullerie. — El mensaje del Presidente (26 mayo) anuncia un gobierno enérgico y resueltamente conservador, gobierno del orden moral, que no limitándose á combatir el radicalismo, dejará entera libertad á los enemigos de la repúbli-

ca: es un período de reacción con vistas á una monarquía imposible. Cambios en el personal de las prefecturas, de la magistratura y de la diplomacia; prensa oficiosa asalariada; prohibición en la venta de ciertos diarios; candidaturas oficiales, protegidas secretamente con propósito de mantener el equilibrio entre los partidarios de las tres monarquías. — La asamblea acuerda autorizar la persecución pedida (12 junio) contra el diputado Rane por haber tomado parte en los actos de la Commune. También autoriza la construcción en la colina de Montmartre, donde comenzó la sangrienta insurrección el 18 marzo 1871, de una iglesia dedicada al Sagrado Corazon (ley del 24 junio). — Proyecto para restablecer los limosnes militares. — Una ley sobre la organización del ejército (julio) sienta tres principios esenciales: 1.º subordinación de la administración al mando, así en tiempo de paz como de guerra, al contrario de lo establecido en el régimen anterior; 2.º autonomía del servicio de Sanidad; y 3.º establecimiento de una inspección independiente. Los cuerpos de ejército quedan constituidos. — Se aplaza hasta noviembre el exámen de los proyectos constitucionales que el gobierno de Thiers habia elaborado. La Asamblea termina sus sesiones el 31 de julio, y no las continuará hasta el 5 de noviembre. En el intervalo: 1.º liberación completa del territorio, después de pagados los últimos mil millones de la indemnización: el nombre del verdadero libertador se mezcla en todas las manifestaciones de alegría nacional; 2.º fusión entre las ramas de la casa de Borbon, y tentativa de llamar al conde de Chambord. El conde de Paris le visita en nombre de todos los suyos (5 agosto), como único representante del principio monárquico; los diversos grupos de la derecha de la asamblea, incluso el centro, se adhieren á este proyecto de restauración, negociado por delegados; pero aborta (agosto-setiembre) porque Chambord no cede nada de lo que llama derechos reales, ni admite siquiera la bandera de la nación. Disgusto y exigencias de los bonapartistas á pesar de las concesiones que se les hacen. Las elecciones parciales son favorables á los republicanos (12 de octubre). — Cuando la asamblea continúa sus sesiones (5 noviembre), teniendo siempre á la vista una restauración monárquica, imposible aunque deseada, aplaza mas el exámen de las leyes constitucionales; y la proposición Depeyre, sostenida por el gobierno, proroga por siete años los poderes del presidente en las condiciones actuales. En el escrutinio del 19 de noviembre se adopta el septenario por 363 votos contra 317. — En su consecuencia, el gabinete del que Broglie seguirá siendo vicepresidente, encargándose del Interior, sufre una modificación; salen los dos miem-

bro de la extrema derecha, y entran dos de la derecha: Depeyre se encarga de la Justicia, y Larcy de Obras públicas, que Deschamps deja para encargarse del Comercio; de Fourou sustituye á Pathie en Instrucción pública y el duque Decazes recibe la cartera de Estado, confiándose la de Guerra al general de Borail. Larga y penosa formación de la nueva comisión de los Treinta, encargados de preparar las leyes constitucionales; 25 miembros pertenecen á las derechas, y solo cinco á las izquierdas. Acuerda elaborar primeramente un proyecto de ley electoral. — Se presenta por el gabinete un proyecto de ley provisional para el nombramiento de los municipios por el gobierno. — El gobierno advierte á los obispos y diarios ultramontanos que no tomen parte violenta en el debate entre Alemania y la Santa Sede (26 diciembre). — Terminación del proceso de Bazaine, después de dos años de instrucción; el consejo de guerra, que ha celebrado sus sesiones en el Trianon desde el 6 de octubre al 10 de diciembre, emitió un veredicto afirmativo en todas las preguntas: habiendo faltado al deber y al honor, se le condena á muerte, conmutándose la pena en 20 años de prisión, sin las formalidades de la degradación militar. — El presupuesto para el ejercicio de 1874, votado á fines de 1873, presenta un déficit de 149 millones. — Ya están en olvido los acuerdos del sínodo general reunido en 1872 en Paris por cuarenta y dos consistorios de los ciento que habia al hacerse las elecciones consistoriales y presbiteriales. — Nueva excursión al través de la region china del Ju-nau y el Thibet por un atrevido explorador, Francisco Garnier, en busca de un camino para el comercio. — Muerte del general conde de Segur (febrero); del académico Lebrun; de Saint-Marc-Girardin, profesor de la Sorbona y crítico eminente, entonces diputado del centro derecho, y del almirante Rigault de Genouilly (mayo).

Grecia. — Se cambian tres ministros, el de Cultos, el de Marina y el de Justicia (11 enero). La Cámara nuevamente elegida dá principio á sus sesiones (26 febrero). — Muerte del estadista Espiridion Tricupis.

Holanda. — En las Indias Orientales se ha declarado la guerra al sultan Achin, á causa de los continuos actos de piratería que se cometen en el estrecho de Malaca (marzo). El general Koehler, enviado con 5.000 hombres, y que desembarca sin caballería y casi sin artillería, sufre un descalabro al atacar las principales posiciones del enemigo, quedando herido. Las pérdidas son considerables. El embarque se dificulta mucho á causa de los ataques de los indígenas (abril). Se confía una nueva expedición al teniente general retirado Swieten.

Italia y la Santa Sede. — A principios de enero, grandes inundaciones en la cuenca del Pó, sobre todo en los alrededores del lago Mayor y en la provincia de Pavia. — En la Cámara de los diputados, la noticia de la muerte de Napoleón III es acogida con manifestaciones de respeto (10 enero). La abdicación del duque de Aosta, Amadeo, como rey de España, no modifica lo mas mínimo la política de Italia respecto á este país (marzo). — Se promulga el 26 de enero la ley que suprime las facultades de Teología en las universidades. — Se votan por los diputados los créditos extraordinarios pedidos por el gobierno para la marina (10 febrero); pero se hace oposición respecto al aumento de cincuenta millones que el diputado Nicotera proponía para el presupuesto de la guerra. Alégase por motivo el mal estado de la hacienda y la inconveniencia de recargar mas á los contribuyentes (19 marzo). — Los diputados emiten una votación (206 contra 183) favorable á la abolición de los derechos sobre la molienda (4 abril). — Crisis ministerial á consecuencia de haberse negado la Cámara á votar la construcción de un arsenal. Esto conduce al mantenimiento momentáneo del gabinete Lanza (4 mayo), sustituido algun tiempo después por el gabinete Minghetti. — Las dos Cámaras se ponen de acuerdo para votar, los diputados el 23 de mayo, y el Senado el 17 de junio, por el informe del conde Mamiani, la ley que suprime las corporaciones religiosas existentes en Roma, prescribiendo y reglamentando la conversión de los bienes y muebles del patrimonio eclesiástico. Se admite una enmienda de Ricasoli concediendo á la Santa Sede una renta de cuatrocientas mil pesetas para atender á los gastos de las órdenes religiosas existentes en el extranjero, y conservar á su lado á los generales de esas órdenes, exceptuando la de los jesuitas. — Se discute, pero no se vota aun, un proyecto de ley del ministro de Instrucción pública, Scialoja, sobre la instrucción primaria obligatoria, estableciendo una multa como sanción del principio obligatorio. Modificanse las leyes sobre el reclutamiento del ejército y los ascensos (leyes del 8 de setiembre y del 8 de octubre). Se prohíbe por la ley del 21 de diciembre la venta y alquiler de los niños que se emplean en las profesiones ambulantes. — La visita del rey á Berlin (setiembre) estrecha, por lo menos, la alianza con Alemania. Las dos naciones y Suiza son atacadas por la enciclica de Pio IX del 21 de noviembre; el gobierno italiano la deja circular. — Muerte del poeta Manzoni en Milan (22 mayo), y del estadista Rattazzi en Frosinoni (5 junio). — **Méjico.** — El congreso decreta honores extraordinarios á la memoria del presidente Suarez, muerto en julio de 1872, que habia